

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 67 (1928)
Heft: 14

Artikel: Quel est le plus pingre ?
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-221763>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 17.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Depuis bientôt huit mois qu'était mort Denis, le petit galibot vivait seul dans l'humble logis. Il avait hérité de la défroque de l'ivrogne, un bâton, deux chaises et une cotte de mineur, à peu près neuve, qu'il mettrait quand il serait grand.

Il accomplissait, sans joie aucune maintenant, sa rude besogne, n'ayant plus pour amis que les deux vieux chevaux qui menaient les lourds charrois de charbon.

Et comme le temps de Pâques allait revenir, il se sentait plus triste encore, pensant à cette fête de l'an passé et au beau cadeau de Denis.

Il entendait les autres galibots, qui tous avaient des mères et des sœurs, se réjouir d'avance.

— J'aurai une belle blouse neuve, Vincent !
— Moi une bourse avec un bel écu d'argent.
— Moi un livre avec des images.
— Et toi, Vincent, qu'auras-tu ?

Il passait son chemin, songeur, peu à peu hanté par le souvenir des paroles de Denis : « Les jours de fête, on fait plaisir à ceux qu'on aime le mieux. »

Faire plaisir ! A qui ?...

Depuis la mort du mineur qui avait été bon pour lui, il ne s'était lié avec personne, reportant toute la tendresse de son âme simple sur la Grise et sur Fifrelin.

— Chef ! j'ai à vous parler !

— Qu'y a-t-il, la puche ? C'est un miracle. T'as trop souvent ta langue dans ta poche.

Le galibot gêné, tournait son chapeau entre ses doigts.

— J'ves vous dire...

— Comment diable, ne fais-tu pas la grasse matinée ? C'est Pâques aujourd'hui. Personne ne travaille.

— Voilà, chef, je voudrais avoir la permission de descendre dans la mine.

— N'es-tu pas fou ? Pourquoi faire ?

Vincent ne répondait pas.

— Une idée... comme ça... j'ai quelque chose à descendre en bas... J'peux pas vous expliquer ; c'est un secret.

Le chef porion fronça le sourcil :

— On ne joue pas, tu sais, avec la mine !

— Je sais...

— T'y tiens ?

— J'y tiens...

Vincent fut autorisé à descendre. Les hommes qui faisaient manœuvrer la cage virent avec surprise qu'il avait avec lui un gros paquet.

— Què qu't'as là d'dans, la puche, des œufs de Pâques ?

— P't-être bien.

Arrivé au fond de la fosse, Vincent chargea son lourd ballot sur son épaule et, élévant sa lampe devant lui, s'engagéa dans le long couloir obscur.

La mine était déserte et silencieuse, comme une tombe.

Il marcha, marcha, pendant près d'une demi-heure, parmi les galeries étayées de poutres.

Il arriva enfin à une sorte de niche creusée dans la muraille et où, dans une petite stalle, les deux vieux chevaux étaient attachés, devant un atelier plein de paille sèche.

En voyant l'enfant, les bêtes, contentes se mirent à hennir. Que venait-il faire ?

Le silence de la mine leur avait dit que c'était jour de repos, et elles étaient restées étendues sur leur litière.

Alors, Vincent approcha d'elles, les caressa de la main.

— Tenez ! dit-il, voilà pour vous.

Et, en confidence, mettant sa tête contre la tête de l'une d'elles :

— C'est fête, dit-il, aujourd'hui.

Puis il défit le paquet qu'il avait apporté, plein d'herbe verte, de luzerne fraîche, de trèfle épais, fleurant le printemps.

— Tenez, mangez, régalez-vous !

Et c'est ainsi que le petit galibot donna des œufs de Pâques cette année-là...

Henry de Forge.

NOS VIEILLES CLOCHE VULLIERENS

 A tour du temple paroissial de Vullierens, construit au XVIII^e siècle, renferme deux cloches d'époques différentes. L'une mesure 1 m. de haut sur 1 m. 10 de diamètre, et porte l'inscription que voici :

*Si vous entendez aujourd'hui ma voix,
n'endurcissez pas vos cœurs.*

Commune de Vullierens. 1889.

A part ses dimensions et la gravité de son timbre, cette cloche ne présente aucun intérêt.

La seconde a des dimensions sensiblement plus réduites, puisqu'elle mesure 90 cm. dans chaque sens. Entièrement dépourvue de décoration ou d'ornements quelconques, elle porte dans la partie supérieure, une citation biblique, en minuscules gothiques, disposée sur une seule ligne :

*jhs chrs verbum domini manet in eternum esaï xl.
an. do. mccccxli.*

Traduction : *Jésus Christ. La Parole du Seigneur demeure éternelle. Esaïe : chap. 40 [verset 8. J'ai été fondue en] l'année du Seigneur 1541.* On peut hésiter à lire un *i* à la place du *l* dans la date, entre le *x* et le *j*. Dans ce cas la fonte de la cloche qui nous occupe aurait eu lieu en 1512. Qu'il s'agisse de l'une ou de l'autre de ces dates, quatre siècles est un bel âge pour une cloche et l'on s'étonne de constater que celle-ci ne figure pas encore au nombre des monuments historiques. Nous signalons cet oubli aux autorités locales, avec l'espérance que l'arrêté de classement ne se fera plus attendre bien longtemps.

Articles parus : Ecclésiens, 17 mars 1928 ; Les Clés, 28 janvier 1928 ; Montagny, 31 mars 1927 ; Montreux, 3 mars 1928 ; Morges, 31 mars 1928 ; Noville, 6 juin 1925 ; Penthaz, 5 novembre 1927 ; Renens, 14 avril 1923 ; St Prex, 4 février 1928 ; Valleyres-sous-Rances, 18 février 1928 ; Vullerche, 24 septembre 1927 ; Vaulion, 15 octobre 1927 ; Villette, 25 mars 1925 et 4 décembre 1926 ; Vuibœuf, 31 décembre 1922. — Nyon, 5 mai 1924.

Du tac au tac. — Un Français dinait avec un Polonois et, à la fin du repas, très éméché, le Français interrogea le Polonois qui avait tout son sang-froid.

— C'est curieux, vous ne buvez rien ; en France, on dit toujours : « Etre ivre comme un Polonois ».

— Comme c'est drôle, repartit l'autre, en Pologne, on dit : « Etre poli comme un Français. »

Des effets et des causes. — Hélas ! mon pauvre Louis, tu as dû te faire du mal de tomber du haut de cet arbre ?

— Oh ! de tomber, non !... Mais c'est de m'arrêter si brusquement.

LES MANIGLAY PAR LE KURRESALE

 DIMANCHE passé, comme il faisait un temps à ne pas mettre un chien à la rue, Ugène Maniglay eut une inspiration ; pour se mettre dans les bonnes grâces de sa Jenny, il lui dit :

— Dis voir, Jenny, si on allait au kurresale voir cette revue ; y paraît que c'est rude joli, d'après ce que disent les papiers ?

La Jenny qui a une robe neuve et qui peste de ne pouvoir la mettre, rapport à cette route de temps, n'eut pas la moindre objection ; bien au contraire, elle abonda dans les idées de son époux, ce qui n'était pas fréquent !

On se dépêcha de dîner et l'on se bichonna, comme pour aller à noce.

— De ma vie et de mes jours, jamais tu n'as été plus jolie Jenny, tu es séduisante, que diable !

— Dis voir, Ugène, tu te fais rude beau ; tu tâcheras au moins de ne pas faire de l'œil aux pimbêches de par Lausanne !

— T'inquiètes pas Jenny, il n'y en aura point de plus galères que toi !

— Ouais, ouais ! Ne blague pas tant et dépêches-te voir un peu ; tu es là que je crois bien que tu te cherches !

— Nom de sort, Jenny, où as-tu mis mon noeud du dimanche, il n'est pas dans la commode ?

— Y te crève les yeux et tu ne le vois pas ; là, sur le lit, avec ta chemise blanche et tes chaussettes neuves ! Mon Dieu, que tu es pourtant niaud !

— Dis voir, Jenny, et mon broussetout du dimanche, il n'est pas dans le garde-robe ?

— Ma parole, je crois bien que tu as la berline ; il est pendu là, à cette patère, sous ton nez !

Enfin, Ugène et sa Jenny sont prêts à faire voiles sur la capitale ; quelques recommandations aux bouëbes et l'on part.

Le trajet en tram n'a rien de spécial à signaler, sauf que la Jenny exulte dans sa robe neuve, s'imaginant que chacun la regarde et l'apprécie à sa juste valeur.

Ugène qui, lorsqu'il se met en frais, fait bien les choses, a pris des fauteuils d'orchestre, pour qu'on voie et qu'on entende au moins quelque chose. La Jenny est émerveillée ; elle trouve qu'il est rude beau dans ce kurresale ; c'est ma meilleure bourse qu'à l'église et il y a du rude beau monde !

Au lever du rideau, elle ne peut retenir un exclamat :

— Eh ! T'y possible, c'est la fête des vignes en petit ! Oui, ma foi !

Mais son extase est de courte durée et se promptement place à une vague inquiétude qu'il faut que s'accroître de minute en minute. Ses regards inquiets font la navette entre la scène et le visage radieux d'Ugène qui, lui, est muet d'admiration.

Des femmes, de jolies femmes en un révolte déshabillé, ont envahi la scène où elles se tiennent comme des possédées du démon ! Ugène est là, en extase ! ! !... Oh ! Quelle infamie ! A-t-on idée de faire des pouettes manières, ainsi, par devant le monde ! Et à bras nus jusqu'au milieu du dos ! L'indignation de la prude Jenny ne connaît plus de bornes ; et, à haute voix, d'une voix surhumaine, elle glapit, hors d'elle :

— Ugène ! Ne regarde au moins pas ces gaupes qui font honte à la vergogne !

Mais Ugène n'entend rien, tant il est ravi ; et il faut que sa terrible Jenny, rouge comme une tomate, le secoue comme un prunier, pour le faire revenir à la réalité !

— C'est sûr, tu te plais, dans ce lieu de perdition ; tu te régales, et tu n'as pas honte de menacer une pauvre femme dans un lieu où on ne voit que des indignités ! Ah ! guenelle d'homme ! Je comprends pourquoi tu as pris des tant bonnes places, c'était pour mieux pouvoir admirer ces espèces de toutes sortes, de rien du tout, et cela à mon nez et barbe ! Tu m'y ramèneras à ton kurresale ! Alors arriver ! Pandore ! Viens à la maison, et plus vite que ça !

Au milieu de l'hilarité générale, Ugène, par gain de paix, fut, bien à regret, obligé d'obtempérer aux ordres de sa prude épouse ; et, l'on reprit le chemin de la maison, elle sans repenser à sa robe neuve, et lui, regrettant les jolis tableaux de la revue !

— La Jenny, ça ne comprend rien ; ça n'est pas artistique pour deux sous, ça s'offusque pour rien et ça est jaloux comme une tigresse ! Elles sont pourtant bien jolies et bien inoffensives, les petites femmes du kurresale ; ça est vif et ça ne demande qu'à rire et à faire rire, voilà tout ! Oh si la Jenny était au moins comme ça, ça vaudrait bien mieux !

En arrivant à la maison, Ugène eut un sermon d'importance, presque aussi long que le sermon du Jeûne ; et, comme conclusion, sa Jenny lui dit :

— Et puis, tu m'entends, jamais, au grand jamais, tu ne retourneras tout seul par Lausanne au moins !

Pierre Ozai

Les bons ménages. — Mon mari et moi, quand nous sommes sur le point de nous disputer, nous éloignons les enfants.

— Ah ! c'est donc pour cela, chère amie, qu'on la voit si souvent dans votre jardin -

Quel est le plus pingre ? — Y faut bien que ton père soit pingre, pour un cordonnier, te laisser sortir avec des souliers percés.

— Ben et ton petit frère : ton père qui est dentiste et qui le laisse sortir avec une seule dent...

Un renseignement. — La petite Germaine va avec sa maman à la clinique des pourpées. Le marchand bouleverse son magasin sans pouvoir trouver la poche.

Germaine, anxieuse, suit des yeux les mouvements du raccommodeur, puis finiment :

— Monsieur... elle s'appelle Lili.